

sei? Unterdessen schritt aber das Parlament auf seinem verkehrten Wege so rasch vorwärts, daß wir über unsere Gedanken und Wünsche hinaus gezwungen wurden, demselben ein Ende zu machen.“

Runmehr wurde aus Cromwell's Anhängern, aus Offizieren und Handwerkern ein neues Parlament zusammengesetzt. Man ließ in allen Bezirken Listen von „gottesfürchtigen Leuten“ anfertigen, und wählte dann die Heiligen als Vertreter des Volkes aus. Man nannte diese Versammlung spottweise nach dem Lederhändler Preisegott Barebone das „Barebone- (Todtenknochen-) Parlament.“ Der Bruder dieses Mannes hieß: „Wenn Christus nicht für mich gestorben wäre, so wäre ich ein verdammter Barebone.“ Der Volkswitz nannte ihn kurzweg „verdammter Barebone.“ Aehnlichen seltsam biblischen Namen begegnete man zu dieser Zeit allenthalben: „Habakuk, Hesekiel, Tödtthesünde, Stehfestinglauben u. s. w.“

Trotz solcher äußeren Lächerlichkeiten zählte das Parlament Männer von tiefem Verstande und ernstem politischen Streben. Der Königstitel, mit welchem Cromwell seine Macht zu befestigen trachtete, fand heftiges Widerstreben, obschon die Regierung vollständig in seinen Händen lag. General Lambert, einer seiner treuesten Anhänger, entwarf, nachdem der Rath der Offiziere vier Tage lang vergeblich den Herrn gesucht hatte, mit Beihülfe dessen eine sogenannte Regimentsordnung, mit einer neuen Würde für Cromwell, die unter dem Titel eines Protectors der englischen Republik die volle Macht und Würde des Königs in sich fassen sollte.

Die Hauptbestimmungen waren: „Die gesetzgebende Gewalt ist bei dem Lord Protector, zu welchem Oliver Cromwell als der erste auf Lebenszeit ernannt ist. Das Parlament soll alle drei Jahre berufen und unter fünf Monaten nicht aufgelöst werden. Die Zahl der Mitglieder desselben ist vierhundert für England und je dreißig für Schottland und Irland.“

Cromwell stand am Ziel seiner Wünsche. Er war entschlossen, seine Stellung mit der ganzen Kraft seines Herrschergeistes nach Innen und Außen zu behaupten, und es gelang ihm in einer Weise, welche die Bewunderung der Mit- und Nachwelt verdiente. Seine Regierung als Protector dauerte nur vier Jahre (1654 - 1658), aber in ihr ist der Grund für die künftige Größe Englands gelegt worden.

Frankreich ließ sich zu einem Bündniß herbei, Savoyen mußte die Verfolgung der Waldenser einstellen; Holland und Spanien sich demüthigen; Cromwell galt als Schutzherr des protestantischen Europa, während die englische Flagge den atlantischen Ocean beherrschte. Seine Regentengaben, Einsicht, Entschlossenheit, weise Sparsamkeit, unerschütterliche Ausdauer, welche besonders die neueren Historiker mit williger Bewunderung anerkennen, konnten jedoch nie die Art vergessen machen, wie er zur Herrschaft gelangte.